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Уважаемый Виктор Антонович! 

Уважаемые коллеги! 

Прежде всего я хочу поблагодарить Московский государственный университет, 

лично В.А. Садовничего, его команду в рамках ЕАУ, за тот огромный многолетний труд, 

который они проделали в течение более чем 30 лет по сохранению и обеспечению 

деятельности ЕАУ. 

Мы прекрасно понимаем, что, когда мы вместе выступаем от имени нашего 

огромного евразийского региона, нам легче отстаивать интересы наших университетов, 

наших систем высшего образования. Более того, эти десятилетия работы ЕАУ дали нам 

многочисленные примеры такого сотрудничества между нашими странами и 

университетами, которое помогало в решении различных проблем – и в подготовке 

кадров, и в проведении совместных научных работ и научных мероприятий. 

Теперь, после сложного 30-летнего периода развития наших стран мы лучше знаем 

проблемы и задачи в развитии нашего сотрудничества в рамках ЕАУ. На данном Форуме 

можно было бы обсудить целый ряд таких направлений, по которым наше сотрудничество 

имеет значительный потенциал. Я также присоединяюсь к прозвучавшим в докладе В.А. 

Садовничего идеям по развитию нашего сотрудничества, и хотел бы конкретизировать 

ряд таких задач и направлений сотрудничества в рамках ЕАУ. 

Наши страны в последние 30 лет, вплоть до настоящего времени, находятся на пути 

очень серьезных социально-экономических трансформаций. И системы высшего 

образования, как части социальной сферы, также находятся в динамическом развитии. В 

этих условиях важна роль координации направлений развития наших систем высшего 

образования. Как вы знаете, в России планируется модернизировать структуру высшего 

образования, в частности, при сохранении принципа многоуровневого высшего 

образования усилить роль и долю специалитета, в первую очередь, по приоритетным 

направлениям научно-технологического развития страны.  

В этих условиях надо в рамках ЕАУ создать группу из представителей 

университетов, чтобы мы могли выработать какие-то общие принципы развития наших 

систем высшего образования, чтобы гармонизировать изменения структур и систем 

высшего образования в наших странах. Ибо в случае ухода в принципиально разные 

модели высшего образования мы можем трагическим образом разрушить важные основы 

нашего сотрудничества в подготовке кадров с высшим образованием. Это может создать 

принципиальные проблемы в развитии сетевого сотрудничества, в обменах студентами, в 

сетевом взаимодействии, и даже – во взаимном признании дипломов о высшем 

образовании различных уровней. 

Я уверен, что такая созданная в рамках ЕАУ группа представителей наших 

университетов, под Вашей эгидой могла бы разработать очень важные рекомендации для  

министерств образования наших стран. 

Как председатель ВАК – Высшей аттестационной комиссии Министерства науки и 

высшего образования России, также хочу отметить, что аналогичные проблемы и задачи 

возникают и в сфере подготовки и аттестации научных кадров высшей квалификации – 

кандидатов наук, докторов наук, лиц со степенью PhD. Здесь тоже идут динамичные 

изменения, как в России, так и в других странах, где расположены университеты ЕАУ. 



Меняются не только системы аттестации научных кадров высшей квалификации с 

переходом к большей самостоятельности ведущих университетов в этой сфере. Меняются 

и сами научные степени и ученые звания.  

По работе в ВАКе знаю, что у нас в России, в ВАКе все сложнее рассматриваются 

вопросы признания научных степеней из стран – бывших республик СССР, ибо 

появляются существенно разные условия и требования в системах аттестации научных 

кадров высшей квалификации. Здесь также, возможно в рамках другой рабочей группы в 

рамках ЕАУ можно было бы выработать соответствующие рекомендации для министерств 

науки и высшего образования наших стран. Это также существенно облегчило бы обмен 

нашими молодыми учеными, наше сотрудничество в рамках аспирантур (докторантур).  

В частности, можно было бы подумать над актуальной темой создания единой базы 

данных научных журналов, которую мы могли бы учитывать в подготовке научных 

кадров высшей квалификации и рекомендовать взаимно нашим аспирантам и другим 

ученым. Я недавно специально благодарил Виктора Антоновича (как математик) за то, что 

МГУ и он лично как главный редактор, поддержали ранее издававшийся в Минске 

уникальный, известнейший в СССР и в мире журнал «Дифференциальные уравнения», 

который еще с 1970 года автоматически переводился и переиздавался в США 

«Американским математическим обществом».  

В этой связи можно было бы продумать целевую политику издания совместных 

научных журналов нашими университетами, как например, РУДН реализует совместно с 

Евразийским национальным университетом Республики Казахстан в области математики.  

Словом, коллеги, у нашей Ассоциации есть очень важные, очень интересные и 

очень полезные для наших стран, для наших университетов направления сотрудничества. 

Нам предстоит грамотно сформулировать эти задачи в Резолюции нашего съезда и создать 

затем соответствующие механизмы решения намеченных задач.  

 

 


